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«Форум лидеров горнодобывающей отрасли» в рамках Международной выставки гор-
ного оборудования и машин MiningWorld Russia в этом году отличался более ясным видением 
будущего индустрии, чем это было весной прошлого года. Если год назад его участники го-
ворили о пересмотре стратегий и цифровых приоритетов, то в этом, кажется, у большинства 
стратегии и приоритеты уже определены, причем с мыслью, что в ближайшей перспективе 
никаких экономических улучшений и политических изменений на международной арене ожи-
дать не стоит. 
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В нашем дайджесте по итогам ключевых дискуссий и докладов «Форума лидеров» мы 
постарались кратко изложить то, как сегодня видят будущее предприятия горно-металлурги-
ческого комплекса. Вы узнаете:

Сергей Емельченков, генеральный директор ГК «Цифра»:

«Тема цифровизации в горнодобывающей отрасли с каждым го-
дом становится более многогранной, обогащая дискуссии и практиче-
ские сессии «Форума лидеров», который мы традиционно проводим 
на площадке международной выставки MiningWorld Russia. Мы были 
рады отметить, что вопреки всем экономическим и политическим 
барьерам горные предприятия не только не отказались от цифровых 
проектов, а более того — смогли выйти на такой уровень в плане ав-
томатизации, сбора и управления данными, который позволяет извле-
кать больше выгоды из «цифры» и открывать двери новым инициати-
вам в плане интеллектуализации производства. Еще одно важное и 
позитивное, на мой взгляд, наблюдение — горная индустрия и ИТ-ры-
нок сейчас находятся в постоянном диалоге для поиска наиболее про-
дуктивных и устойчивых бизнес-моделей и форм взаимодействия. Это 
верный признак созидательного настроя обеих сторон и готовности 
слушать, понимать и учитывать интересы друг друга».

 ▪ какие меры принимают и планируют 
принять горнодобывающие и метал-
лургические предприятия для сниже-
ния технологической зависимости от 
западного оборудования и цифровых 
решений;

 ▪ какая роль отводится коммерческим 
ИТ-компаниям в новом цифровом 
укладе горной отрасли;

 ▪ какие цифровые технологии видят-
ся наиболее перспективными с точки 
зрения экономической отдачи, в какие  
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из них горные предприятия готовы ин-
вестировать сейчас, а какие уже внедре-
ны и приносят финансовые эффекты;

 ▪ как отрасль решает задачи кадрового 
обеспечения в условиях, когда на одну ва-
кансию в «горе» приходится 0,5 резюме;

 ▪ какие главные тренды цифровизации  
в горной отрасли и ожидания лидеров 
индустрии выявило совместное исследо-
вание «Яков и Партнеры» и ГК «Цифра». 
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ГЛАВНАЯ ПЛЕНАРНАЯ 
ДИСКУССИЯ
Оборудование из России, новые партнерства  
в «экзотических странах» и цифровизация 
внутренними силами

Ключевыми темами главной пленарной дискуссии «Форума ли-
деров горнодобывающей отрасли» стало сохранение инвест-
проектов и стратегических инициатив цифровизации в условиях 
санкций и перестройки логистических цепочек, а также импор-
тозамещение и предотвращение технологического отставания 
от мировых лидеров. Резюмировать все выступления спикеров 
со стороны ГМК можно следующим образом: 

 ▪ снижение зависимости производства от западных тех-
нологий за счет российских и дружественных поставщи-
ков оборудования и техники;

 ▪ цифровизация с опорой на внутренние ресурсы — соб-
ственные и российского рынка;

 ▪  поиск новых моделей работы ГМК с коммерческими 
ИТ-компаниями;

 ▪  мониторинг инноваций, чтобы не допустить технологи-
ческого отставания российского горного сектора от зару-
бежных предприятий.

Снижение зависимости производства 
от западных технологий

Основным вызовом для ГМК 2022-
2023 гг. по заявлению большинства участ-
ников пленарной сессии стал поиск новых 
поставщиков и путей поставок горного обо-
рудования, техники и комплектующих в свя-
зи с уходом из России зарубежных вендоров 
и разрушением привычных логистических 
цепей. Особо острой эта проблема была 
для тех предприятий, которые строили свою 
инфраструктуру на зарубежных решениях и 
оборудовании и встретили санкции в разгар 
крупных инфраструктурных инвестпроектов. 

«Временами до 30% мое-
го рабочего дня уходило на то, 
чтобы находить новые цепоч-
ки, договариваться с постав-
щиками. Думаю, что у мно-
гих это было — приходилось 

спасать проекты. На Качканарском ГОКе мы 
все эти годы переходили на высокопроизводи-
тельную и самую лучшую в мире технику, и 
недоступность запчастей, элементарных по-
крышек, невозможность отремонтировать 
двигатели — это вызов и для «операционки», 
и для реализации инвестпроектов», — про-
комментировал ситуацию прошлого года 
Денис Новоженов, руководитель дивизио-
на «Урал» ЕВРАЗа, отметив огромный вклад 
специалистов на местах в решение всех воз-
никающих проблем.

«Основу нашего парка 
горного транспорта состав-
ляет импортная техника,  
в основном японских и немец-
ких производителей. В про-
шлом году мы не потеряли [в 

объемах производства из-за недостатка ком-
плектующих и оборудования — прим. ред.], но 
сейчас, учитывая все риски, готовимся к мак-
симально негативному развитию ситуации.  
Я считаю, что текущее положение с запчастя-
ми будет ухудшаться, и ухудшаться критич-
но. Долгое время и мы, и отрасль ехали на том, 
что техника надежная и что у дистрибьюто-
ров есть огромные запасы запчастей. Мы счи-
тали, что мы выкрутились, начав аутсорсинг 
за пределами России. Но мы видим, что санк-
ции в этом отношении продолжают закручи-
вать. Так что ситуация с запчастями будет 
ухудшаться, если не будет положительных 
факторов влияния извне. Поэтому нужно ис-
кать другие решения», — подтверждает слож-
ность ситуации с поставками генеральный 
директор «Восточной горнорудной компа-
нии» Максим Куземченко.

Поиск этих самых дру-
гих решений — приоритет 
для большинства компаний 
в горной отрасли. «Для наше-
го предприятия большой фо-
кус на импортозамещение — 

техническое и технологическое. Для нас это 
большой объем работы по эскизированию и 
поиску изготовителей оборудования и запас-
ных частей», — комментирует Александр То-
каренко, управляющий директор Лебедин-
ского ГОКа, УК «Металлоинвест». 

Управляющий дирек-
тор Михайловского ГОКа 
Антон Захаров также под-
тверждает проведение 
фронта работ по импортоза-
мещению, хотя и в меньшем 

объеме, так как ГОК традиционно использо-
вал в большей степени российское оборудо-
вание: «Как и у всех компаний, у нас были во-



6 7

просы с логистикой, но в целом Михайловский 
ГОК славился людьми и своей командой. Про-
шлый год нас еще больше сплотил. Мы вместе 
успешно искали решения и по импортозаме-
щению, и по перестройке логистики. Наш ком-
бинат традиционно использовал в большей 
степени российское оборудование. Мы очень 
плотно работали с заводом «Уралмаш», РИВС, 
белорусскими коллегами — БЕЛАЗом и други-
ми партнерами. Мы не боялись никогда идти 
в эксперименты и отрабатывать технологии. 
Это нам помогло перестроиться и найти оп-
тимальные решения в новых условиях».

Перестройкой производства на тех-
нологически независимые рельсы горняки 
занимаются не в одиночку. Запрос на техно-
логический суверенитет со стороны горной 
отрасли подстегнул к пересмотру стратегий 
и ее поставщиков. В частности, на меропри-
ятии были отмечены усилия партнеров в 
плане снижения зависимости от зарубеж-
ных ИТ-компонентов и вывода на рынок но-
вых сервисов, востребованных в индустрии. 

«В прошлом году были 
перебои с поставками элек-
тронных компонентов, но 
нам удалось решить эту про-
блему и обеспечить наших за-
казчиков и стратегического 

партнера — завод БЕЛАЗ — всем необходи-
мым. Мы протестировали огромное количе-

Свежее исследование «Яков и Партне-
ры» и ГК «Цифра» выявило, что промышлен-
ные компании, которые смогли достичь до-
полнительного экономического эффекта на 
EBITDA от цифровизации, отличаются боль-
шими инвестициями в развитие собствен-
ных цифровых компетенций. При этом уже 
сейчас примерно 46% опрошенных пред-
приятий горно-металлургического сектора 
отмечают наличие или собственного центра 
разработки, или компетенций в исполнении 
и поддержке цифровых решений, а четверть 
заявляют, что намерены запустить собствен-
ную разработку в ближайшие 2-3 года. Боль-
ше половины респондентов сообщают, что 
в их планах строить цифровизацию преиму-
щественно на отечественных ИТ-продуктах 
или на решениях из дружественных стран. 
Ориентир ГМК на цифровизацию с опорой 
на собственные цифровые компетенции и 
российские технологические продукты под-
твердили спикеры главной пленарной дис-
куссии «Форума лидеров».   

В частности, Денис Новоженов (ЕВРАЗ), 
рассказывая о приоритетном для компании 
проекте «Геометаллургия», который реали-

ство российского оборудования, перешли на 
технологии, которые позволили нам отка-
заться от западных баз данных и операцион-
ных систем <...>. Мы стали больше работать 
с компаниями полиметаллического сегмента, 
предлагая им наши решения в области управ-
ления качеством руды. Опыт в этой обла-
сти мы нарабатывали вместе с компаниями  
ЕВРАЗ и НЛМК. В плане диспетчеризации под-
земных работ мы также усовершенствовали 
наш продукт, что принесло нам шесть новых 
контрактов в прошлом году», — прокоммен-
тировал Николай Годунов, исполнительный 
директор «ВИСТ» (входит в ГК «Цифра»).  

Анатолий Хасянов, 
генеральный директор  
НПО «РИВС», реализующего 
комплексные решения для 
обогащения и металлургии, 
заявил, что главным событи-

ем прошлого года для предприятия стало 
открытие дочерней компании «РИВС-циф-
ра» сфокусированной на разработке и вне-
дрении собственных цифровых продуктов 
для горно-обогатительных комплексов. 
«Если цифровизация до текущей ситуации 
больше была комплементарным продуктом 
нашего бизнеса, то на сегодняшний день мы 
выводим этот продукт в стратегический», 
— подчеркнул он.

зуется на Качканарском ГОКе, подчеркнул, 
что проект движется преимущественно си-
лами внутренней команды в партнерстве 
и с использованием цифровых продуктов  
ГК «Цифра»:

«Мы начали сотрудничать с одним из 
мировых лидеров-консультантов и поняли, 
что было бы интересно реализовать этот 
проект — «Геометаллургия». В нашем пони-
мании это такой оптимизатор движения 
руды от забоя до перегрузочного пункта с ми-
нимальными операционными расходами (то-
плива, покрышек, и т. д.), а далее усреднение 
и доставка уже усредненной горной массы в 
цех дробления и на обогащение. Такая задача 
на самом деле была только в мечтах снача-
ла нарисована. Потом мы столкнулись, как 
обычно, с реальностью. Мы столкнулись с 
тем, что наши процессы нестабильны, и мы 
не можем обеспечить бюджетных показа-
телей и сразу достичь амбициозных целей. 
И тут с нашими несостоявшимися партне-
рами возник диалог — «либо вы с нами, либо 
мы сами». Мы выбрали второй вариант.  
Большое спасибо хочу сказать своему коллек-
тиву, что действительно поверили в проект, 

Цифровизация с опорой  
на внутренние ресурсы
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Резюмируя диалог 
с руководителями горных 
компаний о подходах к циф-
ровизации, генеральный 
директор интегратора  
«УльтимаТек» Павел Рас-

топшин (модератор сессии), отметил, что 
в ответ на стремление ряда представите-
лей горной отрасли держать в своих руках 
цифровизацию ИТ-вендоры и интеграторы 
вынуждены трансформироваться и искать 
новые форматы взаимодействия с заказчи-
ками: «Мы обязаны модифицировать свои 
бизнес-модели, чтобы интегрироваться  
в желания клиентов стать цифровыми не в 
плане побочной деятельности, а в плане ос-
новной деятельности», — заключил он.

Запись всей пленарной дискуссии до-
ступна в видеоархиве «Форума лидеров».

— платформа интернета вещей: собирает 
числовые ряды, данные со всех датчиков, что 
есть на разрезе. Второй блок — автоматизи-
рованная система управления горно-транс-
портным комплексом с настраиваемыми 
модулями геосервиса, детекции, операции, в 
том числе мы сейчас включаем детекцию на 
основе искусственного интеллекта, машин-
ного обучения. И третий — модуль, заточен-
ный на эффективность. Основу управления 
составляет так называемый монтер собы-
тий, где генерируется событие в случае от-
клонения параметров от норм технологиче-
ского регламента. Реалии сегодняшнего дня 
таковы, что платформа OES, созданная на-
шими специалистами, уже отпочковывается 
от группы компаний и уходит в самостоя-
тельное плавание — для коммерциализации».

В итоге для российских вендоров и 
интеграторов цифровых решений для гор-
но-металлургического сектора складыва-
ется весьма интересная ситуация. С одной 
стороны, уход западных игроков открыл для 
них окно возможностей заполучить ранее 
недоступный им кусок рынка (хотя парал-
лельно и приходится конкурировать с вос-
точными поставщиками). А с другой — уси-
ливается «конкуренция с клиентами».  

и мы в этот путь пошли самостоятельно. 
Мы поняли, что часть задач мы можем ре-
шить, развив нашу систему диспетчеризации  
«Карьер» с «Цифрой».<…> Часть задач требу-
ет перестройки бизнес-процессов. Мы сами 
с продвинутой АСД «Карьер» пошли в этом 
направлении и добились того, что сегодня 
мы примерно понимаем, руда какого качества 
у нас лежит в каждом блоке перегрузочного 
пункта, и управляем добычей и доставкой до 
перегрузочных пунктов. <…> От «Геометал-
лургии» только на выпрямлении процессов 
мы получили эффект в 130 млн рублей. Это 
даже чуть выше наших ожиданий». 

Вывод о том, что рассчитывать стоит 
только «на своих», сделал и управляющий 
директор Лебединского ГОКа Александр 
Токаренко на опыте реализации важного 
для предприятия проекта по внедрению 
циклично-поточной технологии:

«В 2016  году было принято решение пол-
ностью трансформировать транспортную 
инфраструктуру карьера Лебединского ГОКа. 
С реализацией проекта циклично-поточной 
технологии планировалось значительно оп-
тимизировать объемы вскрышных работ, в 
два раза снизить количество ж/д транспор-
та, оптимизировать парк выемочно-погру-
зочного и бурового оборудования, больше-
грузных автосамосвалов, а также получить 
экологический эффект за счет снижения за-
газованности и запыленности. Конвейерным 
транспортом планировалось  подавать 100% 
руды (это 55 млн тонн руды в год) напрямую с 
карьера на обогатительную фабрику. Проект 
очень масштабный и уникальный в горнодобы-
вающей отрасли. Мы столкнулись полностью 
и всерьез со всеми вызовами импортозамеще-
ния. Проект реализовывался с зарубежными 
партнерами из недружественных стран. У 
этой компании была масса субподрядчиков по 
дробильному оборудованию, по написанию ПО, 
установке различных систем мониторинга. 
Это все были субподрядчики также из недру-
жественных стран. Уже при пусконаладочных 
работах [в феврале 2022 года] подрядчик со 
всеми субподрядчиками покинули объект. Мы 
были брошены в самый неподходящий момент. 
Подрядчики обещали, что дистанционно нам 
помогут, но мы быстро поняли, что дистан-
ционно это сделать не получится, и были вы-

нуждены самостоятельно запускать этот 
комплекс и выводить его на проектные показа-
тели. Он отличается высокой степенью циф-
ровизации и автоматизации. Одних только 
датчиков на установке — порядка 900 единиц. 
Все это пришлось доводить собственными 
силами. Программное обеспечение этого ком-
плекса было сделано субподрядчиком партне-
ра некачественно, и было принято решение в 
принципе своими силами его делать. Благо в 
«Металлоинвесте» есть своя ИТ-компания, 
которая достаточно качественно сделала 
абсолютно новый программный продукт. Мы 
его интегрировали в комплекс, он успешно ра-
ботает. Потребовалось большое количество 
решений в области автоматизации, цифро-
визации, механической доработки узлов. <…> 
Наличие своей ИТ-компании во многом помог-
ло нам решить эти проблемы. С ее помощью 
мы писали и интегрировали систему диспет-
черизации комплекса в производственную дис-
петчеризацию комбината».

Генеральный директор ВГК Максим 
Куземченко рассказал, что его ИТ-команда 
уже давно занимается построением соб-
ственных решений поверх цифровых про-
дуктов с рынка для задач повышения опера-
ционной эффективности и с перспективой 
коммерциализации:

«Мы начали в 2019 году с автоматизи-
рованной системы управления горно-транс-
портным комплексом, которую разрабаты-
вала компания «ВИСТ», входящая в группу 
компаний «Цифра». Затем эта история пе-
реросла в платформу интернета вещей, ко-
торую мы стали использовать не только 
для помощи диспетчерам, но и в целом для 
операционной деятельности. Постепенно 
разгорелся аппетит, и мы силами собствен-
ных разработчиков начали писать новые 
задачи, которые должны были обеспечить 
качественное развитие нашего бизнеса. 
Естественно, все наши внутренние разра-
ботки были адаптированы и встроены в еди-
ную цифровую платформу, разработанную 
ГК «Цифра».

На данный момент наши основные циф-
ровые решения выстроены на базе платфор-
мы Operation Excellent Solutions (OES), которая 
состоит из трех основных блоков. Первый 
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Новые модели работы горной отрасли с ИТ-рынком

Из диалога экспертов на «Форуме ли-
деров» четко прослеживаются три подхода 
предприятий ГМК к цифровизации. Пер-
вый — развивать собственные компетенции 
в цифровизации в целом, создавая требуе-
мые системы «своими руками» или через 
заказную разработку. Второй — оставить 
создание цифровых продуктов в поле дея-
тельности ИТ-рынка, сохраняя готовность 
вкладывать свою отраслевую экспертизу 
в их развитие при условии, если ИТ-рынок 
предложит приемлемые для всех финансо-
вые и организационные форматы для такой 
коллаборации. Третий — брать продукт с 
рынка и «дотачивать» его под свои потреб-
ности самостоятельно. 

Как уже говорилось в главе выше, тренд 
на цифровую самостоятельность в ГМК мо-
тивирует ИТ-рынок искать новые бизнес-мо-
дели, чтобы встроиться в желаемую картину 
мира заказчиков. Однако компании, придер-
живающиеся двух других подходов к циф-
ровой трансформации, тоже ожидают от 

коммерческих вендоров новых идей, чтобы 
поддержать те изменения в цифровой пара-
дигме, которые они наметили. Более детально 
по каждому из этих подходов и о том, какую 
роль будет играть ИТ-рынок в их реализации, 
высказались участники второй части пленар-
ной дискуссии — ИТ-директора и ответствен-
ные за цифровую трансформацию горнодобы-
вающих и металлургических компаний. 

Алексей Парасына, 
руководитель направления 
промышленной автомати-
зации и метрологии депар-
тамента информационных 
технологий «Норильского 

никеля», отметил, что многие предприятия 
ГМК предпочитают разрабатывать ПО са-
мостоятельно, в том числе и в рамках про-
ектов профильного ИЦК, так как у них есть 
для этого необходимые опыт и экспертиза в 
ИТ, а также понимание, как сделать лучше. 
А отвечая на вопрос о том, какая роль будет 
уготована ИТ-рынку при усиливающейся 

ИТ-самостоятельности ГМК, он предполо-
жил, что одним из возможных сценариев бу-
дет то, что коммерческие технологические 
компании могут заняться доработкой функ-
ционала создаваемых сейчас в ГМК продук-
тов или получить право на их внедрение в 
других предприятиях отрасли. Но в любом 
случае коммерческим вендорам в связи с 
этим стоит готовиться к трансформации 
своих бизнес-моделей:

«Я не скажу, что компании не готовы 
к тому, чтобы покупать с рынка. Готовы. 
Но всем нужно быть готовыми к тому, что 
модель будет меняться. Коммерческим раз-
работчикам либо нужно будет предлагать 
разработку плагинов к системам, которые 
разрабатывает «Северсталь», или мы, или 
«Металлоинвест», либо надо будет гото-
виться к внедрению этих решений. Возмо-
жен вариант, когда вы [ИТ-разработчики/
интеграторы — прим. ред.] дорабатываете 
создаваемые ГМК продукты в свое коробоч-
ное решение. Или, так как коммерциализация 
цифровых продуктов — это непрофильный 
бизнес для металлургов, вы можете предло-
жить кому-то модель из серии «Мы берем 
ваш разработанный продукт и обеспечим его 
коммерциализацию, доработку, обновление, 
миграцию на более совершенные техноло-
гии». Тем самым вы обеспечиваете развитие и 
тиражирование этих самых индустриальных 
решений».

Ирина Власова, ди-
ректор по автоматизации и 
цифровизации АО «СУЭК», 
также считает, что чисто 
вендорская тема будет те-
рять популярность: «Все 

крупные производственные компании начи-
нают развивать направление собственной 
разработки, так как готовые решения, удов-
летворяющие нашим требованиям, на рын-
ке отсутствуют. Многие, как мы, создают 
ИТ-дочки, мы все развиваем квалификацию 
в ИТ и тоже начинаем что-то писать сами, 
особенно по чувствительным вещам типа 
крупных промышленных платформ. Сейчас 
нам становится интересно не взаимодей-
ствие один на один с вендором, а создание 
экосистем с крупными игроками из разных 
сфер производства для разработки прорыв-

ных технологических решений». При этом она 
отмечает, что на рынке уже есть интерес-
ные бизнес-модели, в частности в ГК «Циф-
ра». Компания сегодня предлагает не только 
коробочные решения, но и платформу ZIIoT, 
которая может выступать ядром, на основе 
которого предприятия самостоятельно мо-
гут создавать приложения. Далее «Цифра» 
может их продвигать на рынке совместно  
с разработчиком. 

Иллюстрацией к словам И. Власо-
вой могут служить уже реализованные с 
применением ZIIoT кейсы. Пример — упо-
минавшийся выше проект ВГК по постро-
ению с использованием платформы ZIIoT и 
АСД «Карьер» собственного решения OES 
(Operation Excellent Solutions) с последую-
щей его коммерциализацией. 

Кирилл Суетов, дирек-
тор по трансформации биз-
неса Highland Gold Mining 
Limited, смотрит на тему 
смены моделей взаимодей-
ствия немного под другим 

углом. Он считает здоровой практикой, когда 
ИТ-компания сама разрабатывает продукты, 
но в партнерстве с индустриальным заказчи-
ком, при этом вкладывая собственные сред-
ства или средства инвестора в разработку, а 
не выставляя ценник этому заказчику как за 
уже готовый коробочный продукт. Этот фор-
мат более приемлем для предприятий, кото-
рые не могут себе позволить содержать боль-
шой штат разработчиков. 

Модератор пленарной 
сессии, коммерческий ди-
ректор ГК «Цифра» Миха-
ил Аронсон,  подводя итоги 
дискуссии, отметил, что одна 
из главных задач для россий-

ских технологических предприятий сейчас 
— предложить новые, более гибкие, фор-
маты сотрудничества с клиентами из ГМК. 
Причем на рынке уже имеются технология 
и бизнес-модели, которые позволяют удов-
летворить интересам и горняков во всем 
многообразии их подходов к цифровизации, 
и коммерческих ИТ-компаний. 
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Перспективные технологии  
и риск технологического отставания от Запада 

Согласно исследованию ГК «Цифра» и 
«Яков и Партнеры», более половины респон-
дентов из числа ГМК ожидают в будущем 
технологического разрыва с компаниями 
других стран. «Кто-то говорит, что этот 
разрыв будет несущественен с точки зрения 
конкурентоспособности отечественного биз-
неса, кто-то смотрит на эти вопросы более 
пессимистично, — комментирует партнер 

«Яков и Партнеры» Никита 
Натрусов. — Прорывные тех-
нологии дорогие, требуют 
больших затрат — капиталь-
ных и операционных, а также 
человеческих ресурсов. Они не 
дают быстрой окупаемости. 

И на этом фоне мы слышим фразы наподобие 
«Кто-то должен это проинвестировать». То, 
что мы сейчас называем прорывными техно-
логиями (3D-печать, автономное вождение), 
через пять лет может быть единственным 
источником по-настоящему конкурентоспо-
собного бизнеса. Как, например, сейчас видео-
аналитика стала абсолютным коммодити на 
рынке». Вопрос в том, как найти баланс — не 
позволить российскому ГМК впасть в техно-

логический разрыв и при этом обеспечить ра-
боту в нормальных бизнес-реалиях в гармо-
нии с ожиданиями акционеров. Ответ на этот 
вопрос сформулировал Алексей Парасына  
(«Норильский никель»):

«Среди российских горнодобывающих и 
металлургических компаний никогда не было 
технологических супе-авантюристов. Перио-
дически мы киваем на нефтянку, потому что, с 
моей точки зрения, она где-то и чуть богаче, и 
чуть более развитая. И даже там достаточ-
но много консервативных компаний. Из тех-
нологических пионеров можно назвать толь-
ко Shell, у которой большой аппетит к новым 
технологиям, отчасти BP, а из российских — 
«Газпром нефть» и СИБУР. Мы все [имеются в 
виду предприятия ГМК — прим. ред.] начинали 
пользоваться технологиями, когда они стано-
вились доступными коммодити. Ту же видеоа-
налитику все прекрасно у себя развили, пото-
му что ты можешь взять нейронки, скачать 
библиотеки, они уже полуобученные, и не надо 
полгода тратить, подбирая ту или иную ней-
ронную сеть или датасеты. <…>  То же самое 
с роботизацией и автономкой. Если семь лет 

назад мы смотрели на это как на чудо, то с 
развитием мощностей, алгоритмики и сенсо-
ров, которые обеспечивают автономку, это 
тоже стало коммодити. И вопрос уже в том, 
насколько у акционера или директора развит 
аппетит к такого рода вещам. Нужно очень 
внимательно следить за развитием мировых 
технологий, не отрезаться от этого. <…> 
Эти технологии будут к нам приходить не 
через те страны, которые их придумывают 
и толкают, а через Индонезию, Бразилию, Ки-
тай, ЮАР, где развиваются горная добыча и 
металлургия, — через партнерства с ними. Но 
чтобы знать, что мы хотим получить, нужно 
мониторить, что происходит в мире». 

Аналогично о необхо-
димости держать контакт с 
внешним миром заявил Сер-
гей Диденко, ИТ-директор 
АО «Апатит»: «Если вспом-
нить диаграмму хайпа Gartner, 

у России был большой плюс — мы всегда бра-
ли в эксплуатацию те технологии, которые 
успели пройти волну хайпа на Западе, упасть 
в дыру разочарования и начинали вот этот 
медленный-медленный рост эффективности. 
Мы не покупали на хайпе за дорого, не разо-
чаровывались в технологиях.  А сейчас этот 
цикл у нас разрывается. И нам, как правильно 
сказал Алексей, необходимо не потерять кон-
такт с внешним миром, чтобы видеть, что 
там в хайпе сейчас, чтобы успеть проснуться 
и взять наиболее эффективное». 

Среди технологий, которые пока не 
доросли до стадии коммерческого интереса 
для ГМК, но которым сейчас стоит уделить 
внимание, С. Диденко назвал ML (машин-
ное обучение), нейронные сверточные сети 
и блокчейн. В развитии последнего, по его 
словам, «мы дошли до цифрового обмена 
документами, но транзакционные модели 
у нас не построены». Касательно роботи-
зации — рынок пока находится в ожидании 
экономической эффективности, а вот в части 
дистанционного управления прогнозируется 
быстрое развитие, так как есть запрос со сто-
роны предприятий в области безопасности.

Ирина Власова подтвердила интерес 
СУЭК к вышеперечисленным технологиям, 
однако предпочла раскрыть тему на более 

приземленном уровне — на основе первоо-
чередных потребностей. «Очень перспектив-
ная история — это развитие SCADA-систем 
для российских АСУТП, потому что, напри-
мер, для угольных обогатительных фабрик 
они отсутствуют вообще как класс. Если 
появятся такого рода продукты на рынке, 
то они, безусловно, нам будут интересны 
и востребованы. Также нужно инвестиро-
вать в ИТ-инфраструктуру для замены Cisco 
и прочих зарубежных решений, потому что 
российские технологии данного класса пока 
отсутствуют. Хорошо бы, чтобы они появ-
лялись, так как ситуация в ближайшее вре-
мя не улучшится, объектов критической ин-
формационной инфраструктуры у нас будет 
больше и больше, и наши технологии будут 
нужны. И важная история — все, что сейчас 
делается, делается на зарубежной микроэ-
лектронике. Компонентная база — это осно-
ва полной импортонезависимости, без этого 
мы всегда будет зависеть от кого-то — не от 
Запада, так от Китая. И в это направление 
надо инвестировать и ускорять его разви-
тие. Пускай мы будем отставать, но если мы 
этого не сделаем, то никакой цифровой неза-
висимости  у нас не будет», — заключила она. 

Кирилл Суетов сообщил, что Highland 
Gold Mining Limited верит в системы диспет-
черизации, ИИ-обработку данных, которые 
собираются с этих систем, и в цифровых под-
сказчиков для операторов, в том числе с пря-
мым управляющим воздействием для повы-
шения производительности. Дополнительно 
есть большой интерес к реалистичным симу-
ляторам работы горной техники для трени-
ровки персонала, благодаря которым можно 
скорректировать паттерны работы операто-
ров с целью снизить расход топлива и увели-
чить производительность за счет оптималь-
ной скорости прохождения маршрута.

«Горные компании все реже покупают готовые решения, так как им требуется бо́льшая 
адаптация цифровых систем под уникальные особенности производства. Мы слышим 
их требования, трансформируем под них свою линейку сервисов и предлагаем новые 
модели сотрудничества. В частности, горной отрасли может быть интересна практика, 
которая уже применяется в нескольких индустриях, в том числе нефтехимической и 
металлургической, когда промышленники берут нашу технологию — платформу ZIIoT 
— и на ее основе создают недостающие им функциональные модули самостоятель-
но. Предприятия, которые не заинтересованы в наращивании собственных ИТ-ресур-
сов, могут воспользоваться уже готовыми прикладными решениями, совместимыми 
с платформой, или же поручить их разработку нам и другим внешним ИТ-партнерам, 
поддерживая этот процесс своей отраслевой экспертизой. Важно, что весь функцио-
нал, создаваемый на базе единой технологической платформы, может быть коммер-
циализирован этими ИТ-партнерами с последующим развитием. Нам видится, что это 
наиболее правильная модель с точки зрения интересов и ИТ-рынка, и промышлен-
ности. Именно такого рода взаимодействия ИТ-компаний с заказчиками позволяют 
достичь максимального эффекта при цифровизации производства». 

Михаил Аронсон,  
коммерческий директор ГК «Цифра»:
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кейсы цифровизации  
в нашем видеоархиве:

online.miningworld.ru 

ПРАКТИЧЕСКИЕ СЕССИИ. 
ПРОЕКТЫ ЦИФРОВИЗАЦИИ
С ПОДТВЕРЖДЕННЫМ 
ЭФФЕКТОМ
Список докладов практических сессий «Форума лиде-
ров» подтверждает тезис, озвученный на главной пле-
нарной дискуссии, — о вере в диспетчеризацию, безлюд-
ные технологии и компьютерное зрение для повышения 
промышленной эффективности и безопасности.

Если вам интересна тема диспетчеризации 
и мониторинга горных работ, то рекоменду-
ем ознакомиться со следующими кейсами: 

По контролю движения горной массы и 
управлению обогащением могут быть ин-
тересны  следующие проекты победителей 
конкурса «Горная индустрия 4.0»:

А в области применения новых технологий, 
таких как компьютерное зрение, роботикс 
и VR, будет полезно посмотреть эти высту-
пления «Норильского никеля», АЛРОСА,  
«ФосАгро» и «Эвобласт»: 

 ▪ АЛРОСА 
Внедрение системы диспетчеризации  
на ПР «Удачный»   

 ▪ AXENIX 
Телеметрия подземной добычи угля

 ▪ ЕВРАЗ 
Динамическое управление обогащением 
на Абагурской фабрике и тиражирование 
на ДОФ

 ▪ НОРНИКЕЛЬ 
Фиксация количественных показателей 
при транспортировке рудной массы

 ▪ АЛРОСА-ИТ 
Бутобой с компьютерным зрением

 ▪ НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ 
Безлюдные технологии. Автономный 
рудник

 ▪ ФОСАГРО 
VR-технологии для отработки навыков 
поведения в аварийных ситуациях

 ▪ ЭВОБЛАСТ 
Геотехнический мониторинг с использо-
ванием радарных и лидарных технологий
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Текущую кадровую кар-
тину в отрасли обрисовала 
Бэлла Амхадова, HR-эксперт 
и член правления Women in 
Mining, ссылаясь на данные 
HH.ru:

«За апрель 2023 года у нас минус 10% 
вакансий в добывающей отрасли. Это гово-
рит о том, что компании сейчас активно не 
набирают или сокращают количество вакан-
сий. Многие из них задумались об оптимиза-
ции организационных структур. Рынок канди-
датов тоже меняется: происходит снижение 
количества резюме — в апреле 2023 это сни-
жение составило 63% по сравнению с апре-
лем 2022 года. Но даже при снижении числа 
вакансий сохраняется запрос на высококвали-
фицированных специалистов, особенно если 
это рабочие смежных профессий. Например, 
везде сейчас требуются ремонтники — и в 
металлургии, и в горной добыче, и в маши-
ностроении. Если посмотреть на соотноше-
ние количества опубликованных вакансий и 
активных резюме, то в добывающей отрас-
ли это всего лишь 0,5 человека на вакансию. 
Для нас, рекрутеров и HR, это означает, что 
нам просто негде брать людей. Кроме того, 
потенциальные соискатели из числа сотруд-

ников отрасли сейчас не рассматривают ва-
кансии активно — они не готовы переходить 
из одной компании в другую. В такой турбу-
лентный период люди стараются сохранить 
свои рабочие места». 

Такая непростая ситуация определяет 
тренды в кадровой политике промышлен-
ных предприятий. Б. Амхадова назвала клю-
чевые из них:

 ▪ Снижается дискриминация по полу 
и возрасту: на первый план в под-
боре выдвигается опыт и готов-
ность делиться экспертизой.

 ▪ Растет востребованность специ-
алистов без опыта, но при их най-
ме более пристальное внимание 
уделяется оценке их потенциала в 
профессии.

 ▪ Усиливается фокус на работу с мо-
лодежью.

 ▪ Пересматривается подход к на-
ставничеству в компаниях.

 ▪ Растет использование внутренних 
ресурсов для закрытия вакансий.

HR-СЕССИЯ.
НОВЫЕ HR-РЕАЛИИ ГМК

Какие задачи сейчас стоят перед горно-металлургиче-
скими предприятиями в плане работы с персоналом и 
какие практики применяются для решения проблемы 
найма в условиях, когда в среднем на одну вакансию в 
отрасли приходится 0,5 кандидата, рассказали HR-ди-
ректора и эксперты в области развития персонала 
в рамках HR-сессии «Форума лидеров», партнером 
которой выступила некоммерческая организация 
Women in Mining.

Партнер сессии
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Подтверждают выше-
перечисленные наблюдения 
HR-кейсы, представленные  
добывающими предприяти-
ями. В частности, Наталья 
Касымова, директор депар-

тамента по подбору и развитию персонала, 
«Полюс», отмечает ориентир на внутренние 
ресурсы, усиление среднесрочного и долго-
срочного ресурсного планирования и сни-
жение требований к кандидатам: 

«Мы создали площадку для нашей 
HR-функции по обмену внутренними и внешни-
ми кандидатами. У нас есть практика высво-
бождения сотрудников, и здесь нам помогают 
больше наши действующие корпоративные 
учебные центры: переучивать своевремен-
но персонал, повышать квалификацию либо 
давать новую профессию. То есть, мы стара-
емся максимально использовать внутренние 
ресурсы. Плюс мы снижаем входной порог для 
внешних кандидатов, но чтобы это негатив-
но не отразилось на производстве, мы готовы 
доучивать новичков на местах. Для этого мы 
создаем серьезные образовательные коллабо-
рации с вузами, средними специальными учеб-
ными заведениями и вендорами». 

Наталия Петухова, на-
чальник управления под-
бора и развития персонала 
АЛРОСА, рассказала о бо-
гатой практике по привле-
чению молодежи в содру-

жестве с  вузами и ссузами, подчеркнув, 
что приходить за студентами на пятом кур-
се уже поздно, и надо начинать работать  

с потенциальными будущими специалиста-
ми как можно раньше — вплоть до школ. 
Также она презентовала реализованную на 
предприятии онлайн-платформу «АЛРОСА 
FORCE» для молодых специалистов и сту-
дентов, через которую они могут показать 
свои достижения в научно-профессиональ-
ной и корпоративной деятельности, а рабо-
тодатель — увидеть и оценить их перспекти-
вы в профессии. 

К слову, усиливающееся сотрудни-
чество горных предприятий с учебными 
заведениями и вендорами можно назвать 
еще одним трендом в HR-практике отрас-
ли. Причем эти коллаборации могут дости-
гать впечатляющих размеров и порой объ-
единять не только предприятия с разными 
сферами деятельности, но и конкурентов. В 
качестве примера таких масштабных проек-
тов можно привести инициативу по органи-
зации онлайн-практикума «Цифровое гор-
ное предприятие», запущенного ГК «Цифра» 
для того, чтобы увеличить осведомленность 
специалистов и руководителей горной от-
расли по основным направлениям и техно-
логиям цифровизации производственных 
процессов. К подготовке практикума были 
привлечены ведущие поставщики ИТ-ре-
шений для ГМК, сами горнодобывающие 
и металлургические предприятия, а также 
МИСиС и «Сколково». А в качестве страте-
гического образовательного партнера вы-
ступил Санкт-Петербургский горный уни-
верситет. Подробнее о проекте рассказал 
директор по маркетингу ГК «Цифра» Илья 
Муратов:

«Два-три года назад ис-
следование «Сколково» показа-
ло, что примерно 70% цифро-
вых инициатив не достигали 
заявленных результатов, по-
тому что внутри промыш-

ленных компаний не было единого понимания, 
что такое цифровая трансформация, для 
чего она проводится и как повлияет на бизнес 
в будущем. Мы поняли, что нам нужно было 
сделать что-то в первую очередь для руково-
дителей и инженеров, чтобы сформировать 
это общее понимание. Мы почувствовали, 
что полезный для рынка продукт мы можем 
сделать, только объединившись с другими 
участниками, и привлекли около 20 партне-
ров для создания практикума, среди них не-
сколько ИТ-компаний, с которыми мы в обыч-
ной жизни конкурируем. Сегодня студентами 
практикума являются более 3 тысяч чело-
век, из них лишь 10% — это учащиеся вузов/ 
ссузов, а остальные — руководящий и инже-
нерный состав промышленных предприятий. 
Причем методом рекомендаций курс распро-
страняется за пределы России — у нас не-
давно был кейс, когда к нам по рекомендации 
пришли более 190 взрослых учеников из круп-
нейшего горного предприятия Узбекистана. 
Главный вывод для нас в этом проекте в том, 
что, в том числе и для бизнеса, надо иногда 
забывать напрямую о коммерции и понимать, 
что ты можешь сделать для людей. Это оку-
пится для тебя потом». 

Больше узнать о кадровых проектах 
в ГМК можно из видеозаписи HR-сессии 
«Форума лидеров». Дополнительно реко-
мендуем познакомиться с проектами-побе-
дителями конкурса «Горная индустрия 4.0» в 
номинациях «Промышленная безопасность 
и охрана труда» и «Цифровые проекты и раз-
витие человеческого капитала»: 

 ▪ «ФосАгро». VR-технологии для от-
работки навыков поведения в ава-
рийных ситуациях

 ▪ Санкт-Петербургский горный уни-
верситет. Система непрерывной 
подготовки лидеров цифровой 
трансформации

Перейти в видеоархив:

online.miningworld.ru 

СУЭК
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ГОРТЕХ НЕ ЗА ГОРАМИ 
Итоги исследования трендов цифровизации горной 
отрасли от «Яков и Партнеры» и ГК «Цифра»

Специально для «Форума лидеров горнодобывающей отрасли» 
ГК «Цифра» и стратегический консалтер «Яков и Партнеры» про-
вели масштабное исследование практик, подходов и трендов в 
цифровизации российских предприятий горно-металлургиче-
ского сектора. На основе углубленного изучения мнений пред-
ставителей индустрии авторы подготовили исчерпывающий 
отчет о приоритетах развития цифровой функции, проблемах 
и вызовах, с которыми сталкиваются предприятия, вставшие на 
путь цифровой трансформации. С полной его версией вы можете 
ознакомиться на сайте ГК «Цифра».  Здесь мы приводим топ-10 
хайлайтов из отчета, чтобы у вас была возможность сравнить вы-
сказывания спикеров Форума с выводами аналитиков. 

Перейти к полному 
тексту исследования:

1. Каждой третьей горно-металлурги-
ческой компании цифровизация приносит 
эффект в размере более 3% EBITDA, и боль-
шинство планирует сохранить экономиче-
ский результат от этих усилий в ближайшие 
3-4 года.

2. 75% респондентов из российских 
горно-металлургических компаний отмети-
ли сохранение или увеличение бюджетов 
на цифровизацию в 2022-2023 гг. вопреки 
санкциям. 

3. Главной сферой для внедрения циф-
ровых решений в перспективе ближайших 
3-4 лет будет производство, как и сейчас. 
Цифровые проекты для повышения эф-
фективности производственных процессов 
сейчас реализуют более 70% участников 
исследования. Лишь каждый четвертый ре-
спондент отметил реализацию проектов в 
сфере цифровизации закупок и логистики, и 
немногим больше — в области охраны труда 
и безопасности. 

4. Каждый второй участник исследо-
вания в ближайшие 2-3 года планирует осу-
ществить переход на российские цифровые 
решения или аналоги из дружественных 
стран, а четверть — начать разработку соб-
ственных решений. 

5. Представители компаний, получа-
ющие дополнительный экономический эф-
фект на EBITDA от цифровизации, больше 
других инвестируют в собственные цифро-
вые команды.

6. Среди предприятий ГМК наиболь-
шей популярностью пользуются решения, 
которые уже давно обкатаны и доказали 
свою эффективность. Пример — системы 
управления горно-транспортным комплек-
сом. Авторы исследования утверждают, что 
для достижения существенного экономиче-
ского эффекта от цифровизации совсем не 
обязательно быть первопроходцем, важнее 
качество реализации проектов и амбиция.

7. В прорывные технологии (автоном-
ный транспорт, 3D-печать, робототехни-
ка, AR/VR, цифровой склад и роботизация 
бизнес-процессов) инвестируют менее 20% 
опрошенных предприятий.

8. Больше половины опрошенных 
предприятий живут в ожидании техноло-
гического разрыва с компаниями из недру-
жественных стран, который, по их оценкам, 
может стать чувствительным через 4-5 лет. 
Однако лидеры в цифровизации наоборот 
уверены в стабилизации ситуации и не ис-
ключают возможности оказаться среди тех-
нологических чемпионов мировой горной 
индустрии.

9. Главный вызов для индустрии 2022-
2023 гг. — уход западных вендоров горной 
техники и встроенных систем. Остальные 
виды оборудования, систем связи и ПО оте-
чественные компании заместили или плани-
руют заместить в ближайшее время.

10. 63% респондентов испытывают де-
фицит «цифровых» кадров. 
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КОНКУРС ЭФФЕКТИВНЫХ ЦИФРОВЫХ ПРОЕКТОВ 
ГОРНОДОБЫВАЮЩИХ ПРЕДПРИЯТИЙ

ОРГАНИЗАТОРЫ

Смотреть полный архив 
проектов 2022 и 2023:

digitalmining.ru

Мы собрали для вас лучшие цифровые 
проекты конкурса с подтвержденными 
эффектами на одной странице.  
Будем рады, если они найдут применение  
в решении ваших производственных задач.

ПОВЫШАЕМ ЭФФЕКТИВНОСТЬ И БЕЗОПАСНОСТЬ 
ГОРНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Компания ВИСТ (входит в группу компаний «Цифра») — крупнейший российский  
разработчик цифровых решений для повышения эффективности и безопасности  
горнодобывающей отрасли.

ВИСТ более 35 лет создаёт продукты для управления открытыми и подземными горными 
работами, промышленной безопасностью и буровзрывными работами с применением 
промышленного интернета вещей и искусственного интеллекта.

Инновационный дивизион «Цифра Роботикс» более 10 лет развивает индустрию 
автоматизированного горного транспорта и работает как самостоятельная компания в 
рамках группы. «Цифра Роботикс» первой в СНГ запустила роботизированные самосвалы 
в промышленную эксплуатацию и внедряет роботизированные буровые станки в 
Латинской Америке.

Специалисты по внедрению cосредоточены рядом с крупнейшими добывающими объек-
тами РФ. Зарубежные представительства работают в Казахстане, Перу, Марокко. Партнёрство 
с БЕЛАЗ, МТС, Huawei, Санкт-Петербургским горным университетом и другими обеспечивают 
доступность лучших практик и технологий для автоматизации горной промышленности.

Наши решения используют:

80% крупнейших угледобывающих 
компаний РФ и СНГ

65% крупнейших золотодобывающих 
предприятий РФ и СНГ

>130 лидеров горной 
промышленности всего мира

пр. Вернадского, 6,  
БЦ «Капитолий», Москва, 119311

+7 (495) 665–91-31

info@zyfra.com
vist.zyfra.com

БЕСПЛАТНЫЙ ОНЛАЙН-ПРАКТИКУМ
для специалистов и руководителей горной отрасли

Подготовлен совместно с ведущими горнодобывающими 
предприятиями и экспертами в области цифровизации. По-
знакомьтесь с их опытом и рекомендациями на пути стра-
тегического планирования цифрового горного предприя-
тия: с чего начать, на что обратить внимание, как считать 
эффекты от внедрения.

НАЧАТЬ ОБУЧЕНИЕ

digitalmining.zyfra.com

Zyfra
TOP MINING TECH
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119311, Москва, 
пр. Вернадского, 6, БЦ «Капитолий»

info@zyfra.com
+7 (495) 665-91-31

Узнать больше 
о продуктах

vist.zyfra.comonline.miningworld.ru 

Смотреть главные 
обсуждения Форума


